

**Zeitschrift:** Die Frau in der Schweiz: illustriertes Jahrbuch für Frauen-Bestrebungen

**Herausgeber:** [s.n.]

**Band:** - (1934)

**Heft:** 6

**Artikel:** Der Bernische Frauenbund

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-327521>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

angestellte und eine Wegleitung über die Stellung der Frau zum Hausbettel und Hausierwesen heraus; wir vermittelten **Ferienwohnungen** (175 im letzten Sommer!); wir hielten einen **Vortragszyklus** ab über Erziehungsprobleme; wir führten mit sieben neuen Schülerinnen das **soziale Lehrjahr** durch, im Herbst 1932 traten neun neue Schülerinnen ein — eine straffere Ausbildungsform mit klarer Zielgebung wird hier für die Zukunft unvermeidlich sein. Unser „Haus zum neuen Singer“ für **alleinstehende Frauen** ist besetzt.

Die „Neutrale Auskunft- und Beratungsstelle für Frauen“ hat sich aus der „Hauswirtschaftlichen Beratungsstelle herausentwickelt; sie gibt Auskunft über Hauswirtschafts-, Erziehungs-, Familien- und Rechtsfragen.

**Die Frauenzentrale Baselland** veranstaltete einen Frauntag mit 500 Teilnehmerinnen. Ausserdem verschiedene Vorträge und Darbietungen. Seit 1928 führt sie ein Haushalt-lehrjahr durch — neun Lehrtöchter erhielten den Ausweis. Der Zentrale Baselland sind 27 Vereine angeschlossen.

## Der Bernische Frauenbund.

Die Gründung des Bernischen Frauenbundes, d. h. der Zusammenschluss der Bernischen Frauenorganisationen zu einem Spitzenverband wurde im Jahre 1920 durch **Helene von Mülinen** an die Hand genommen. Es fanden sich damals 19 stadtbernische Vereine zusammen mit dem Zweck, „wichtige Fragen sozialer und volkswirtschaftlicher Natur zu behandeln und solche Unternehmungen durchzuführen, die im Interesse der Frauen und der allgemeinen Wohlfahrt liegen.“ Der Frauenbund nimmt Aufgaben an die Hand, die die angeschlossenen Vereine einzeln nicht lösen, oder solche, die von allen Vereinen unterstützt werden können und die eine Aktion auf breitem Boden verlangen. Ferner auch Aufgaben, für deren Durchführung wir von dritter Seite (Behörden etc.) angegangen werden. Heute besteht der Bernische Frauenbund aus 30 städtischen und 42 kantonalen Vereinen. Seit dem Jahre 1930 hat er ein ständiges **Sekretariat**.

Die Hauptaufgabe des Bernischen Frauenbundes im vergangenen Jahre war die grosse **Kleidersammlung** für die Arbeitslosen im Kanton, die Organisation und Durchführung einer Geldsammlung zum gleichen Zweck in Bern, und die Uebernahme des Sekretariates der Bernischen Arbeitslosenhilfe 1932—33 mit

der Verteilung von Kleidern, Lebensmitteln, Barmitteln an die krisenleidenden Gemeinden im Jura, Seeland und Oberland.

Daneben liefen: Vorträge, eine Tagung der Bernerfrauen, ein Kirchenkurs im Seehof Hilterfingen, die Durchführung des Heimarbeitsverkaufs der Arbeitsstuben Berns, die Vorbereitung der Organisation der Wanderküchen-Kurse im Kanton Bern, die Mithilfe bei der Organisation zum Verkauf der Appenzeller-Stickereien usw.

Eine schon lange hängige, grosse Aufgabe wurde im Frühjahr an die Hand genommen, nämlich die finanzielle Sicherstellung des Frauenbund-Sekretariates. Sie ist noch nicht beendet. Wir hoffen trotz den schweren Zeiten auf den so nötigen, guten Erfolg! W.

## Frauenzentrale St. Gallen.

Wie die meisten Frauenzentralen ist auch die unsere aus den Wirren der Kriegszeit hervorgegangen. Wie die Bevölkerung unserer Stadt, so setzt sich auch unsere Zentrale zusammen aus Vertreterinnen aller Konfessionen und verschiedenen politischen Weltanschauungen. Wir senden die Protokolle aller Versammlungen an den Stadtrat, der uns in vielen Bestrebungen finanziell unterstützt, und der schon viele unserer Wünsche erfüllt hat. Neben den gewohnten Arbeiten brachte uns das Jahr 1932-33 ganz besondere Aufgaben: 1. die grosse Kleidersammlung, 2. die Zusammenstellung einer Ernährungsschrift und drittens den ersten kantonalen Umlernkurs für Industriearbeiterinnen für den Hausdienst.

Die Mithilfe der ganzen Bevölkerung an unserer Sammlung bewirkte ein nie geträumtes Ausmass. 40 Lastautos waren nötig und zwei Stockwerke eines einstigen Stickereihauses. Nachdem die hunderterlei Kleidungs- und Wäschestücke nach Grössen geordnet waren, konnten wir an 1100 Personen individuell abgeben im Betrag von Fr. ca. 40.—. Ausserdem blieben noch grosse Posten für 25 städtische Anstalten und sieben arme Gemeinden unseres Kantons.

Unsere Ernährungsschrift „Gut kochen für wenig Geld“, herausgegeben in Verbindung mit der schweiz. Zentralstelle für Gesundheitsstelle und der schweiz. Zentralstelle zur Bekämpfung des Alkoholismus, erschien in einer Auflage von 132,000 Stück und war bald vergriffen. Wir stellten uns die Aufgabe, den einfachen Frauen einen Ratgeber für billige, gesunde Ernährung zu geben, aus der Er-